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Электромобили стремительно входят в нашу повседневную жизнь. 
Импорт растет. Почему? Потому что есть спрос.  
Расходы, связанные с эксплуатацией таких автомобилей, 
меньше, сервис обходится дешевле. Самое главное, наши люди 
предпочитают их. Поэтому нам необходимо обеспечить население 
доступными, малозатратными, современными электромобилями. 
В каждом нашем решении мы должны смотреть не на год,  
а на десятки лет вперед. Поэтому, учитывая экологическую 
повестку и ради будущего, нам нужно развивать эту отрасль 
сейчас. Чем раньше мы это сделаем, тем больше конкуренции 
появится на рынке автомобилей. Придут и другие компании, 
производящие электромобили.

Шавкат Мирзиёев, 
Президент Республики Узбекистан.

Это важный турнир, по престижности усту-
пающий только Олимпийским играм. В чем-
пионате, который впервые проводится в нашей 
стране, участвует 571 дзюдоист из 82 стран.  
В составе сборной Узбекистана выступают 18 
мужчин и женщин.

Глава нашего государства наблюдал за  

финалом мужских состязаний в весовой кате-
гории до 90 килограммов. Наш соотечествен-
ник Давлат Бобонов в упорной борьбе победил 
своего итальянского соперника Кристиана Пар-
лати и завоевал золотую медаль. Это стало оче-
редным выдающимся успехом отечественного 
спорта.

Медали победителю и призерам - Дав-
лату Бобонову («золото»), Кристиану Парлати 
(«серебро»), грузинам Лаше Бекаури и Луке 
Майсурадзе («бронза») вручил Президент  
Шавкат Мирзиёев.

В оставшиеся дни соревнований на татами 
выйдут еще четыре представителя нашей 
страны. Чемпионат мира завершится 13 октября.

УзА
Фото Пресс-службы

Президента Республики Узбекистан.

ПРЕЗИДЕНТ ПОСЕТИЛ СОСТЯЗАНИЯ 
ЧЕМПИОНАТА МИРА ПО ДЗЮДО

Президент Шавкат Мирзиёев 10 октября посетил спортивный комплекс 
«Humo Arena» и посмотрел состязания чемпионата мира по дзюдо.

В Стратегии развития нашей страны в 2022-2026 
годах определены цели по переходу к «зеленой» 
экономике, в том числе по производству электро-
мобилей. На совещании, состоявшемся 14 февраля 
текущего года, главой государства были даны кон-
кретные указания по данному направлению.

В ходе презентации руководство акционерного 
общества «Узавтосаноат» предоставило инфор-
мацию о достигнутых договоренностях и моде-
лях, производство которых планируется освоить. 
Обсуждены вопросы налаживания выпуска элект-
ромобилей, расширения сети зарядных станций, 
локализации производства комплектующих частей.

- Электромобили стремительно входят в нашу 
повседневную жизнь. Импорт растет. Почему? 
Потому что есть спрос. Расходы, связанные с экс-
плуатацией таких автомобилей, меньше, сервис 
обходится дешевле. Самое главное, наши люди 
предпочитают их. Поэтому нам необходимо обе-
спечить население доступными, малозатратными, 
современными электромобилями, - сказал Шавкат 
Мирзиёев.

Действительно, электромобили в 10 раз дешевле 
в эксплуатации, чем обычные автомобили, и нано-
сят в 3 раза меньше вреда окружающей среде. Попу-
лярность таких транспортных средств в развитых 
странах растет.

Вместе с тем электромобили требуют наличия 
определенной инфраструктуры. Например, на каж-
дые 20 электромобилей в мире приходится одна 
зарядная станция. В нашей стране таких станций 
всего 50, они расположены в основном в Ташкенте и 
Самарканде. Нет центров технического обслужива-
ния электромобилей.

- В каждом нашем решении мы должны смотреть 
не на год, а на десятки лет вперед. Поэтому, учиты-
вая экологическую повестку и ради будущего, нам 
нужно развивать эту отрасль сейчас. Чем раньше 
мы это сделаем, тем больше конкуренции появится 
на рынке автомобилей. Придут и другие компании, 
производящие электромобили, - сказал Президент.

Подчеркнута необходимость создания предприя-
тия совместно с иностранной компанией, имеющей 
опыт работы в этой сфере, и организации производ-
ства популярных моделей электромобилей.

Глава государства обратил особое внимание на 
то, чтобы электромобили были доступны по цене. 
А это зависит от степени локализации производства 
компонентов.

Так, 30 процентов себестоимости электромобиля 
составляют аккумуляторы, 10 процентов - электро-
передатчики. В ходе презентации перечислены воз-
можности для производства таких частей в нашей 
стране, используя имеющиеся запасы лития, меди и 
графита.

Также было определено, что часть процентов 
по кредитам на покупку местных электромобилей 
будет возмещаться.

Сегодня в Ташкенте курсируют 20 электробу-
сов. В следующем году планируется привезти еще 
200 электробусов в столицу и 100 в Самарканд.  
Президент указал на необходимость начать соответ-
ствующую работу и в других городах.

Также был затронут вопрос расширения сети 
пунктов сервисного обслуживания электромоби-
лей. Поставлена задача установить в ближайшие 
два года две тысячи зарядных станций на парков-
ках, топливных заправках и трассах. К этим стан-
циям будут применяться льготы по земельному 
налогу, налогам на имущество и прибыль. Предпри-
нимателям - владельцам зарядных станций будет 
предоставлено право продавать электроэнергию по 
свободной цене.

Подчеркнута важность подготовки специали-
стов для отрасли. Представлены планы по орга-
низации научной лаборатории электромобилей в 
Туринском политехническом университете, повы-
шению квалификации преподавателей и специа-
листов в Китае, Германии, США, Южной Корее 
и других странах.

УзА

ОБСУЖДЕНЫ ВОПРОСЫ 
НАЛАЖИВАНИЯ 
ПРОИЗВОДСТВА 

ЭЛЕКТРОМОБИЛЕЙ
Президент Шавкат Мирзиёев 10 октября ознакомился  

с презентацией проекта по развитию электромобильной 
отрасли и расширению обслуживания электромобилей.

Ремесленничество
НАРОДНЫЕ УМЕЛЬЦЫ: 
ОТ НАЦИОНАЛЬНОЙ ОДЕЖДЫ 
ДО МАКЕТОВ САМОЛЕТОВ

Аблай Камалов.
«Правда Востока».

В минувшие выходные Ассоциацией «Хунарманд» 
Республики Узбекистан, Торгово-промышленной 
палатой Узбекистана и хокимиятом 
Шайхантахурского района в столичном парке 
«Навруз» проведена ярмарка-выставка изделий 
народных умельцев - хунармандов. Продукция 
их производства не ограничивается образцами 
национальной одежды, гончарных изделий  
и ковроткачества - представлены также вырезанные 
из дерева макеты самолетов и вертолетов.
Жители и гости Ташкента с большим удовольствием 

часто наведываются с детьми в уютный парк культуры и 
отдыха «Навруз», в котором словно остановилось время. 
Небольшие улочки напоминают древний и вечно молодой 
Самарканд, оформлены под старину, на удобном топчане 
приятно передохнуть от городской суеты, а выставлен-
ные на продажу образцы одежды в национальном стиле 
невольно привлекают взор. (Окончание  

на 3-й стр.)
(Окончание  
на 2-й стр.)

В целях устойчивого обеспечения внутреннего рынка про-
довольственными товарами, повышения доходов населения за 
счет увеличения производства продукции, а также непрерыв-
ного обеспечения производителей сельскохозяйственной про-
дукции материальными ресурсами (услугами) и гарантирован-
ной закупки выращенной продукции:

1. Одобрить предложение Министерства сельского хозяй-
ства, Министерства финансов и Агентства по развитию садо-
водства и тепличного хозяйства (далее - Агентство садоводства) 
о выделении в Фонд развития садоводства и тепличного 
хозяйства дополнительной бюджетной ссуды в размере  
300 миллиардов сумов по годовой 10-процентной ставке 
сроком на 12 месяцев, включая 11-месячный льготный 
период, за счет средств, предусмот ренных для оказания госу-
дарственной поддержки плодоовощной отрасли.

Возложить на Министерство финансов задачу по обеспе-
чению выделения дополнительной бюджетной ссуды в тече-
ние года за счет возвращенных средств по заявке Агентства  

садоводства. При этом установить, что общая сумма задол-
женности по выделенной бюджетной ссуде не должна превы-
шать 300 миллиардов сумов в рамках настоящего поста-
новления.

2. По рекомендации руководителей проектных офисов Агент-
ства садоводства и помощников хокимов районов (городов) по 
вопросам развития предпринимательства, обеспечения заня-
тости населения и сокращения бедности в махаллях средства, 
указанные в пункте 1 настоящего постановления, с направ-
лением Агентством садоводства коммерческим банкам  
в качестве ресурса выделяются:

сельскохозяйственным предприятиям - для поставки 
семян, удобрений, топлива, средств защиты растений для выра-
щивания фруктов, винограда, картофеля, овощей, бахче-
вых, зелени и лекарственных растений, бобовых и маслич-
ных культур (далее - сельскохозяйственные культуры);

Постановление 
Президента Республики Узбекистан

О ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ МЕРАХ  
ПО ФИНАНСОВОЙ ПОДДЕРЖКЕ ПРОИЗВОДСТВА 

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ ПРОДУКЦИИ

Автомобильный трафик в нашей 
стране за последние годы вырос в 
несколько раз. Соответственно, состоя-
ние дорожного полотна стало ухудшаться  
в связи с увеличившимися нагруз-
ками. А отсутствие долгосрочной 
стратегии привлечения инвестиций  
в дорожную отрасль возлагало основ-
ное финансовое бремя расходов на 
Государственный бюджет. 

Хотя некоторые отечественные 
дороги до сих пор далеки от совершен-
ства, ситуация постепенно меняется. 
В частности, в последние четыре года 
строительство дорог активизировалось, 

когда по инициативе главы государства 
строить и ремонтировать магистрали 
в нашей стране стали по новым стан-
дартам с учетом передового мирового 
опыта и с привлечением крупнейших 
европейских компаний. Начала соз-
даваться собственная автодорожная 
промышленность - производство мате-
риалов и техники для строительства 
автобанов, стали внедряться общепри-
знанные мировые стандарты и лучшие 
практики в области проектирования и 
строительства автомобильных дорог. 
Реализации новых приоритетов спо-
собствовало постановление Президента  

«О мерах по внедрению передовых зару-
бежных методов организации работ в 
сфере строительства и эксплуатации 
автомобильных дорог» от 27 нояб ря 
2018 года, а долгосрочной стратегии 
привлечения инвестиций в дорож-
ную отрасль - Указ главы государства  
«О мерах по глубокому реформиро-
ванию системы дорожного хозяйства 
Республики Узбекистан» от 9 дека-
бря 2019 года. Таким образом, отрасль 
получила существенные ресурсы на 
собственное восстановление.

Как показывает опыт многих разви-
тых стран, строительство дорог само 
по себе - одно из самых эффективных 
вложений, способное результативно 
«тянуть» экономику региона на плат-
форме привлечения инвестиций, орга-
низации новых предприятий и рабо-
чих мест по обслуживанию, а также 
прекрасная перспектива для развития 
частного предпринимательства в сфере 
автозаправки, ремонтного обслужива-
ния, общественного питания, мест раз-
мещения.

Курсом реформ
Дилфуза Гулямова.
«Правда Востока».

Развитие современной сети автомобильных дорог с учетом 
географического расположения республики является 
первостепенной задачей для повышения конкурентоспособности 
отечественной экономики, развития транспортного 
потенциала и расширения экспортных возможностей.

ДОРОЖНОЕ ДОРОЖНОЕ 
СТРОИТЕЛЬСТВО: СТРОИТЕЛЬСТВО: 
ЭФФЕКТИВНОЕ ЭФФЕКТИВНОЕ 
ВЛОЖЕНИЕ СРЕДСТВВЛОЖЕНИЕ СРЕДСТВ

(Окончание  
на 2-й стр.)
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предприятиям по переработке, хранению и экспорту 
продукции - для пополнения оборотных средств, необхо-
димых для закупки производимых сельскохозяйствен-
ных культур.

При этом:
кредиты для выращивания сельскохозяйственных куль-

тур выделяются в размере до 150 млн сумов без залога;
процентные платежи по кредитам устанавливаются в 

размере 14 процентов годовых (включая 3 процента бан-
ковской маржи), кредиты выделяются сроком до 12 месяцев 
с льготным периодом до6 месяцев;

часть до 50 процентов от выделенной суммы кредитных 
средств по запросу заемщика предоставляется налич-
ными;

средства Фонда развития садоводства и тепличного 
хозяйства принимаются в качестве залогового обеспече-
ния по выделяемым кредитам.

3. Министерству финансов и Министерству сельского 
хозяйства обеспечить выделение Агентству садоводства 
необходимых средств предварительно за шесть месяцев 
вперед для целей финансирования затрат по выращи-
ванию сельскохозяйственных культур и поддержки 
системы их закупок.

4. Определить, что:
а) страховой полис по страхованию риска невоз-

врата кредитных средств или по страхованию уро-
жая от риска может быть принят в качестве залогового 
обеспечения по кредитам, выделяемым производителям 
сельскохозяйственных культур, и направлен на погашение 
кредитов;

б) 50 процентов расходов производителей сельскохо-
зяйственных культур по страхованию урожая покрыва-
ется за счет Фонда государственной поддержки сельского 
хозяйства.

Министерству финансов обеспечить выделение необхо-
димых средств из Государственного бюджета Республики 
Узбекистан в Фонд государственной поддержки сельского 
хозяйства в целях покрытия 50 процентов расходов на 
страхование урожая для производителей сельскохозяй-
ственных культур за 2023 год и последующие годы.

5. Директору Агентства садоводства Каримову Х., пред-
седателю Совета фермерских, дехканских хозяйств и вла-
дельцев приусадебных земель Узбекистана Хаитову А., 
Председателю Совета Министров Республики Каракалпак-
стан и хокимам областей:

нести персональную ответственность за сокращение 
импорта за счет продукции, выращенной на дополнительно 

выделяемых в текущем году 20 тысячах гектаров посевных 
площадей и 95 169 гектаров - в 2023 году;

обеспечить доведение в 2022-2023 годах площадей под 
выращивание продовольственной продукции до 300 тысяч 
гектаров.

При этом размещение посевов на землях, предназна-
ченных для выращивания продовольственной продукции, 
определяется Агентством садоводства.

6. Министерству сельского хозяйства (Воитов А.), Совету 
фермерских, дехканских хозяйств и владельцев приуса-
дебных земель Узбекистана (Хаитов А.) и Агентству садо-
водства (Каримов Х.) совместно с Председателем Совета 
Минист ров Республики Каракалпакстан, хокимами обла-
стей, районов (городов) принять меры по:

проведению полевых ярмарок и размещению посевов 
на земельных площадях по принципу «один контур - один 
продукт» с поставкой на места урожайных сортов семян и 
рассады, удобрений и средств защиты растений;

заключению договоров о гарантированной закупке сель-
скохозяйственной продукции.

7. Мультимедийному центру при Министерстве сель-
ского хозяйства в целях информирования широкой 
общественности о проводимых реформах, достижениях  
и результатах в плодоовощной отрасли обеспечить 
выполнение следующих задач:

повышение знаний и навыков владельцев фер-
мерских, дехканских хозяйств, приусадебных земель  
и населения в плодоовощной отрасли с помощью медиа-
продуктов (ролик, передача, репортаж, интервью и различ-
ные слайды);

организация телепередач по повышению интереса 
населения к предпринимательству в сфере сельского хозяй-
ства, изучающих увеличение его доходов за счет эффек-
тивного использования земли и ресурсов;

широкое информирование населения о новшествах, 
положительном опыте в сфере сельского хозяйства,  
а также о спросе на продовольственную продукцию и про-
исходящих изменениях;

популяризация передового мирового опыта в области 
сельского хозяйства на территории респуб лики.

8. Заместителю Премьер-министра Ходжаеву Ж.А. и мини-
стру сельского хозяйства Воитову А.Б. выделить 10 млн 
долларов США по ставке 2 процента годовых в Фонд разви-
тия садоводства и тепличного хозяйства сроком на 2 года, 
включая 12-месячный льготный период, из средств Фонда 
поддержки экспорта на пополнение оборотных средств 
виноградарских сельскохозяйственных предприятий.

При этом условия выделения средств виноградарским 
сельскохозяйственным предприятиям определяются  

Правительственной комиссией по вопросам внешней тор-
говли, инвестиций, развития местной промышленности и 
технического регулирования.

9. Совету Министров Республики Каракалпакстан и 
хокимиятам областей совместно с Министерством сель-
ского хозяйства (Воитов А.) и Советом фермерских, дехкан-
ских хозяйств и владельцев приусадебных земель Узбеки-
стана (Хаитов А.) провести в каждом регионе презентации 
и семинары по разъяснению сути и содержания настоящего 
постановления.

10. Агентству информации и массовых коммуникаций 
(Ходжаев А.), Национальной телерадиокомпании Узбеки-
стана (Хаджаев А.), Национальному информационному 
агентству Узбекистана (Кучимов А.) совместно с Минис-
терством сельского хозяйства (Воитов А.) обеспечить 
широкое освещение в средствах массовой информации 
сути и содержания, целей и задач настоящего поста-
новления.

11. Счетной палате (Турабов Б.) совместно с Государ-
ственной инспекцией финансового контроля при Минис-
терстве финансов установить постоянный контроль за сво-
евременным выделением и целевым расходованием средств, 
предусмотренных настоящим постановлением.

12. Внести изменения и дополнения в некоторые поста-
новления Президента Республики Узбекистан согласно 
приложению.

13. Министерству сельского хозяйства совместно с 
заинтересованными министерствами и ведомствами  
в двухмесячный срок внести в Кабинет Министров 
предложения о внесении изменений и дополнений в акты 
законодательства, вытекающих из настоящего поста-
новления.

14. Возложить на министра сельского хозяйства  
Воитова А.Б., директора Агентства садоводства Кари-
мова Х.М., директора Агентства по работе махаллабай 
и развитию предпринимательства Убайдуллаева М.М., 
Председателя Совета Министров Республики Каракал-
пакстан и хокимов областей персональную ответствен-
ность за эффективную организацию исполнения настоя-
щего постановления.

Обсуждение хода исполнения настоящего постановле-
ния, осуществление координации и контроля за деятель-
ностью ведомств, ответственных за его исполнение, возло-
жить на заместителя Премьер- министра Ганиева Ш.М.

Президент
Республики Узбекистан 

Ш. МИРЗИЁЕВ
Город Ташкент,
6 октября 2022 года.

Постановление 
Президента Республики Узбекистан

О ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ МЕРАХ  
ПО ФИНАНСОВОЙ ПОДДЕРЖКЕ ПРОИЗВОДСТВА 

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ ПРОДУКЦИИ
(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Территориальное управление по автомобиль-
ным дорогам Навоийской области при поддержке 
регионального отделения Союза журналистов 
Узбекистана инициировало пресс-тур, чтобы рас-
сказать и показать на примере отдельного региона 
области реализацию конкретных мероприятий, 
связанных с системой управления автомобиль-
ными дорогами общего пользования, повышением 
эффективности использования средств, направ-
ляемых на содержание, ремонт, реконструкцию 
и строительство автомобильных дорог, а также 
с нынешним состоянием автомобильных дорог 
общего пользования.

По данным, протяженность 
автомобильных дорог в Навоийской 
области составляет 9474 км, 
из которых 4017 км - дороги 
общего пользования, 5457 км - 
внутрихозяйственные. 32 процента 
имеющихся дорог, а это 3064 км, 
нуждаются в ремонте, включая 
803 км дорог общего пользования 
и 2261 км - внутренние дороги 
(1388 км - с асфальтобетонным 
покрытием и 1676 км - грунтовые). 
Также реконструкции подлежат 
49 процентов мостовых 
сооружений в области. 

В рамках реализации государственных про-
грамм в течение 2022 года в Навоийской области 
будут построены, реконструированы и отремон-
тированы автомобильные дороги общей протя-
женностью 1112 км.

Как сообщил в ходе пресс-конференции началь-
ник территориального управления по автомобиль-
ным дорогам Навоийской области Эркин Камо-
лов, за счет средств республиканского бюджета в 
размере 171,1 млрд сумов за прошедший с начала 
текущего года период выполнены работы по стро-
ительству, реконструкции и ремонту автомобиль-
ных дорог протяженностью 192 км, по программе 
полной реконструкции ведется строительство и 
монтаж на трех автомобильных дорогах общего 
пользования стоимостью 9,7 млрд сумов, по про-
грамме предупреждения чрезвычайных ситуаций 
осуществлены строительство и монтажные работы 
на шести объектах общей стоимостью 18,3 млрд 
сумов. В настоящий момент отремонтировали три 
моста и 12 км автомобильных дорог в Хатырчин-
ском районе. Завершены реконструкция и ремонт 
дорог на центральных улицах городов и внутри-
хозяйственных общей протяженностью 206,8 км, 
на 580 км автомагистралях обозначены дорожные 
линии, построили пешеходные дорожки протя-
женностью 24,6 км, установлено 2572 интенсив-
ных светоотражающих дорожных знаков и 560  

ночных придорожных фонарей, реконструированы 
и капитально отремонтированы четыре моста и 
один дорожный переход.

В национальном плане по развитию автодо-
рог предусмотрена модернизация автомагистра-
лей, в том числе в городах и сельской местности. 
Ведь именно автодороги местного значения фор-
мируют в конечном итоге облик страны в глазах 
рядовых граждан и иностранных гостей.

7 апреля текущего года на видеоселекторном 
совещании по вопросам улучшения внутрен-
них дорог, озеленения в рамках общенациональ-
ного проекта «Яшил макон», упрощения оказа-
ния государственных услуг Президент уделил 
отдельное внимание обращениям от населения, 
поступающим через портал «Инициативный бюд-
жет». Подчеркивалось, почти 25 процентов всех 
обращений связано с предложениями по улуч-
шению качества внутренних дорог. Как вариант, 
глава государства инициировал распространение 

на всю страну успешно реализованного в Анди-
жанской области эксперимента по улучшению 
качества дорог. Тамошние предприятия - произ-
водители цемента - организовали кластер, кото-
рый покрыл цементобетонной смесью 23 киломе-
тра дорог в 31 махалле. Использование цемента 
вместо асфальта сэкономило 600 млн сумов при 
строительстве и 350 тысяч долларов - на импорте 
битума. Кластер обязался содержать построенные 
им дороги в течение десяти лет.

Стоит отметить, популярность цементобетон-
ных дорог сегодня во всем мире растет. Многие 
страны активно развивают строительство дорог 
именно с жестким покрытием. Учитывая, что 
климат в нашей стране идеален для использова-
ния бетонных магистралей, сегодня запущены 
проекты по строительству и ремонту внутренних 
дорог с цементобетонным покрытием кластерным 
методом с привлечением производителей цемента 
или бетона. 

Постановлением Президента Республики Узбе-
кистан «О мерах по расширению сети автомо-
бильных дорог с цементобетонным покрытием» 
от 18 мая 2022 года предусмотрены параметры 
строительства внутренних дорог с цементобетон-
ным покрытием в областях в текущем году. 

Для реализации поставленных задач навоий-
ские дорожные строители задействуют все имею-
щиеся ресурсы. Асфальтобетонный завод унитар-
ного предприятия по эксплуатации автомобильных 
дорог Навбахорского района - одно из восьми 
подобных производств в структуре территори-
ального управления по автомобильным дорогам  
Навоийской области, где освоено производство 
холодного и горячего асфальта. Производитель-
ность завода, мощности которого запущены в 2018 
году, - 100 тонн в час. Этим объемом можно уло-
жить два километра автомобильных дорог и поль-
зоваться дорожным покрытием не менее десяти 
лет, а при качественной эксплуатации - все двад-
цать лет. На заводские элеваторы поступает оте-
чественное сырье: песок и щебень из собственных 
карьеров, а также битум, часть которого приобре-
тается за рубежом. Готовая продукция отгружа-
ется дорожным строителям Навбахорского, Кани-
мехского и Нуратинского районов.

- Адресный перечень по строительству внут-
ренних дорог с цементобетонным покрытием 
кластерным методом формировался на основании 
предложений руководителей секторов с учетом 
мнения и требований общественности на местах 
и утвержден Кенгашем народных депутатов обла-
сти, - комментирует начальник территориального 
управления по автомобильным дорогам Навоий-
ской области Эркин Камолов. - Заказчиком стро-
ительства является ИК ГУП «Служба единого 
заказчика» при хокимияте области, кластерным 
предприятием - АО «Кизилкумцемент». Согласно 
постановлению Президента общая протяженность 
таких дорог в Навоийской области в 2022 году 
составит 130 км. На эти цели аккумулированы 
бюджетные, средства международных финан-
совых институтов, а также за счет оптимизации 
действующих программ. 

Так, по программам «Обод кишлок» и «Обод 
махалла» ведется текущий ремонт 186 км вну-
трихозяйственных дорог, из которых 41,7 км 
будут покрыты асфальтом, 32 км - цементобе-
тонным кластерным методом и 112,3 км - гра-
вием. Суммарные затраты составят 58,6 млрд 
сумов. В последующие годы мероприятия 
по расширению сети автомобильных дорог 
с цементобетонным покрытием кластерным 
методом затронут также самые отдаленные 
территории Навоийской области - Тамдынский 
и Учкудукский районы, после строительства 
здесь асфальтобетонных заводов.

Из заложенных в программу параметров в 
Навбахорском районе будут уложено кластерным 
методом 10 км, Хатырчинском районе - 13 км, 
Карманинском районе - 9,9 км внутрихозяйствен-
ных дорог, которые не ремонтировались десятки 
лет. Если в прежние годы навоийские дорожные 
строители в год реконструировали 30-40 км авто-
мобильных дорог, то в 2017-м этот показатель 
составил 120 км, 2018-м - 470 км, 2019-м - 534 км, 
2021-м - 780 км, в нынешнем году - более 902 км с 
учетом ремонта методом хашара. 

О том, как идет ремонт сельских дорог с примене-
нием эффективного укладчика со скользящей фор-
мой, участники медиамероприятия ознакомились, 
посетив махалли «Бургут» и «Арабхона» Навбахор-
ского района. Как отмечали представители сферы, 
минимальные затраты на постоянные ремонты и 
содержание позволяют эффективно эксплуатиро-
вать эти дороги, а асфальтобетон, в котором исполь-
зуется высокомарочный цемент марки минимум 
500, не меняет своих прочностных характеристик 
в жаркое время года. По информации начальника 
унитарного предприятия по эксплуатации автомо-
бильных дорог Навбахорского района Навоийской 
области Дилшода Пирназарова, в соответствии 
с предложениями, выдвинутыми гражданами и 
набравшими наибольшее количество голосов в про-
цессах инициативного бюджетирования, в нынеш-
нем году в Навбахорском районе асфальтированы и 
уложены гравием 3,5 км дорог в пяти махаллях, в 
том числе по проекту «Менинг йулим».

К слову, в первом полугодии 2022-го за счет 
почти двух млрд сумов местного бюджета выде-
лено 194,5 тысячи литров дизельного топлива и 
с эффективным использованием специальной 
техники дорожных предприятий методом хашара 
уложено гравием свыше 230 км грунтовых дорог 
на внутренних улицах районов и городов области. 
Дорожные строители региона также задейство-
ваны на ремонте внутренних дорог протяженно-
стью 20 км в семи махаллях и аульных сходах 
граждан Чимбайского района Республики Кара-
калпакстан. Также до конца нынешней осени будут 
сданы в эксплуатацию дополнительно 350 км  
внутренних дорог, преимущественно в сельских 
территориях, которые покроют гравием.

Благоустройство придорожных полос опре-
делено приоритетным направлением в деятель-
ности дорожных строителей. В соответствии 
с постановлением главы государства «О мерах 
по совершенствованию системы озеленения и 
архитектурно-ландшафтного конструирования 
автомобильных дорог» от 11 сентября 2017 года 
в регионах республики организованы специа-
лизированные питомники декоративных расте-
ний по выращиванию саженцев. Представители 
СМИ посетили специализированный питомник 
территориального подразделения УП «Навои-
йулкукалам», где на орошаемой земле в махалле 
«Коражон» Навбахорского района площадью  
2,2 га выращиваются высококачественные деко-
ративные породы древесно-кустарниковых рас-
тений для посадки вдоль автомобильных дорог. 
Как сообщил заместитель директора УП «Навои-
й улкукалам» Толиб Бобоев, это пятнадцать раз-
новидностей 50 тысяч саженцев декоративных 
деревьев, адаптированных к местным климати-
ческим условиям. Нынешней весной высадили  
26 тысяч, осенью - 25 600 декоративных расте-
ний, рекомендованных Академией наук Респуб-
лики Узбекистан и Государственным комитетом 
Респуб лики Узбекистан по лесному хозяйству. 
Наряду с традиционными видами кустарников 
и хвойных деревьев, это разновидности высоких 
деревьев, обеспечивающие эффективную защиту 
прилегающих к автомобильным дорогам террито-
рий от транспортных загрязнений и выбросов.
Навоийская область.

ДОРОЖНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО: 
ЭФФЕКТИВНОЕ ВЛОЖЕНИЕ СРЕДСТВ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Форум

В ходе форума специалисты отметили, что цифровые платформы 
все больше набирают популярность. Именно поэтому так важно уже 
сейчас обратить на них внимание и попасть в первую волну. 

Представители банков, ритейл-сетей, топ-менеджеры, IТ-директора, 
руководители крупных фирм и компаний и все, кто заинтересован в 
развитии бизнеса в современных условиях обсудили цифровые биз-
нес-модели, поделились своим видением вопросов, почему изменения 
необходимы прямо сейчас, и какое значение они имеют для бизнеса, 
как перейти в «цифру» с наименьшими затратами и выйти на дополни-
тельные доходы для своего бизнеса. Не менее интересными стали темы, 
посвященные тому, как грамотно выстроить информационную безопас-
ность при проведении цифровой реформы, почему low-code платформа -  
оптимальный инструмент для автоматизации бизнеса.

- Мир стремительно меняется, технологии все прочнее входят в 
нашу повседневную жизнь и меняют в том числе бизнес-среду, - гово-
рит представитель инновационного центра «Сколково» (Российская 
Федерация) Николай Верховский. - Фирмы и компании, которые 
хотят и дальше успешно развиваться, должны как можно быстрее 
внедрять и применять передовые цифровые решения. Это один из 
залогов успешного ведения бизнеса в средне- и долгосрочной пер-
спективе. 

Также спикеры предоставили в качестве примера подробную 
информацию о трансформации «Росбанка», рассказали о трендах на 
розничном рынке Узбекистана, возможностях двустороннего взаи-
мовыгодного сотрудничества во всех без исключения сферах эконо-
мики. 

Сергей Михайлов.
Фото Рашида Галиева.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ БИЗНЕСА: 
ЭВОЛЮЦИЯ РАЗВИТИЯ

Тенденции развития предпринимательства сегодня  
и завтра стали основными темами прошедшего 
в Ташкенте в отеле Hyatt Regency экспертного 
форума «Цифровые бизнес-модели: инструменты, 
лучшие практики, монетизация», посвященного 
цифровой трансформации бизнеса.



311 ОКТЯБРЯ 2022 ГОДА№ 208 (29978) t.me/pvouz www.yuz.uz

Как известно, Указом Президента «О мерах 
по дальнейшему развитию ремесленничества 
и всесторонней поддержке ремесленников» от  
17 ноября 2017 года и постановлением главы госу-
дарства «О мерах по дальнейшему совершенство-
ванию деятельности Ассоциации «Хунарманд» 
от этой же даты во исполнение данного Указа 
определены соответствующие меры.

За прошедший период благодаря государ-
ственной поддержке народные ремесла полу-
чили новый импульс развития. В стране ведется 
единый реестр людей, занятых в сфере, развива-
ются традиции «устоз-шогирд» - передача зна-
ний и навыков от мастеров к ученикам, за счет 
надомного труда обеспечивается занятость жен-
щин.

Кроме того, постановлением Президента  
«О дополнительных мерах по дальнейшему раз-
витию ремесленничества и поддержке ремеслен-
ников» от 28 ноября 2019 года установлено, что 
дипломатические представительства Респуб-
лики Узбекистан за рубежом оказывают всесто-
роннее практическое содействие в презентации 
и реализации за границей продукции ремес-
ленников, независимо от закрепления за ними 
регионов республики по основным направле-
ниям ремесленничества. Также внедрен Нацио-
нальный каталог мастеров народно-прикладного 
искусства. 

А постановлением Президента «О мерах по 
дальнейшему совершенствованию системы 
поддержки ремесленнической деятельности» 
от 30 декабря 2021 года также установлено, что 
500 миллиардов сумов из средств, выделяемых 
в 2022 году в рамках программ развития семей-
ного предпринимательства, направляются на 
финансирование проектов ремесленничества. 
Льготные кредиты на такие инициативы выде-
ляются на условиях, предусмотренных выше-
упомянутыми программами, в размере до 225 
миллионов сумов с льготным периодом до шести 
месяцев. Очень серьезные преференции.

Взгляды проходящих по ярмарке женщин 
притягивают цветастые, яркие и оригинально 
оформленные сумочки, изготовленные житель-
ницей Ташкента Динарой Юлдашевой. Девушке 
повезло с наставницей. Шахло Миролимова на 
международной выставке изделий национальных 
ремесел в Грузии в 2020 году удостоена премии в 
номинации «Дизайнер года», отмечена на фести-
вале в Ташкенте как «Женщина-хунарманд».

- Благодаря помощи Ассоциации «Хунар-
манд» удается продвигать нашу продукцию не 
только внутри страны, но и в соседних государ-
ствах Центральной Азии, в Европе, - говорит 
Ш. Миролимова. - Кроме Грузии, нам повезло 
выставляться в Турции, Казахстане, Чехии, вес-
ной обещают поездку в Германию. В неделю 
продаем 15-16 тысяч экземпляров разного рода 
изделий ручной работы. Пока у меня работает 
пятнадцать швей. В скором будущем городской 
хокимият выделит землю в махалле «Катта 
Козиробод», откроем там цех, трудоустроим 
около 50 женщин.

Нигора Атаева привезла образцы женской 
одежды из древней Хивы. На взыскательные 
вкусы столичных модниц - легкие накидки из 
популярного нынче хан-атласа, а для людей 
постарше - заботливо связанные носки и варежки 
из верблюжьей шерсти, как уверяет Нигора, с 
целебными свойствами. По словам женщины, 
она успешно участвовала в выставках народных 
ремесел в Нукусе, Коканде, в феврале собира-
ется посетить Индию.

Эта ярмарка-выставка интересна для моло-
дежи еще и тем, что народные умельцы прямо 
здесь бесплатно могут дать мастер-класс по 
своему профилю. Ну кому не интересно попро-
бовать своими руками изготовить глиняный 
кувшин на гончарном круге?! Или вышить золо-
тыми нитями узор на тюбетейке? Это же немате-
риальное культурное наследие, передающееся от 
наших предков грядущим поколениям.

Но пусть продвинутые юноши и девушки не 
думают, что ярмарка-выставка была интересна 
только в плане этнического туризма. На ней 
также выставлялись образцы изделий вполне 
современных. Например, Дониёр Айтбаев при-
вез из Чирчика коллекцию макетов самолетов. 
Уроженец Элликкалинского района Республики 
Каракалпакстан окончил факультет механики 
Ташкентского государственного технического 
университета имени Ислама Каримова, после 
чего работал в Чирчике на авиаремонтном заводе 
инженером-технологом.

Увлечение изготовлением макетов летатель-
ных аппаратов появилось в жизни молодого 
человека случайно. Понадобилось сделать для 
высоких гостей в чине генералов макет верто-
лета Ми-8. Отправился искать умельца. Как 
выяснилось, в Юнусабадском районе столицы 
такие макеты изготавливает бывший летчик 
Андрей Тихий. Подружившись с мастером, 
Дониёр записался к нему в ученики.

В 2019 году приобрел на свои средства станок 
для изготовления деталей макетов самолетов 
и вертолетов - выписал из Китая. За три года 
сам обзавелся учениками в областях. В родной 
школе № 13 города Чирчика Дониёр ведет кру-
жок авиамоделистов. Бесплатно. Обучает ребят 
программе Microsoft Excel  - одной из самых 
популярных для работы с электронными табли-
цами,  функциональным инструментом визуа-
лизации и анализа данных. Помогает овладеть 
фотошопом, программой комплексного макети-
рования AutoCAD. 

- Понимаете, далеко не каждому дано стать 
народным умельцем, - здраво рассуждает  
Д. Айтбаев. - Например, моя сестренка уселась 
пришивать бусины к девичьим тюбетейкам, ей 
не хватило терпения и усидчивости. А другого 
от компьютера не оторвешь часами.

Одним из случайных учеников Дониёра стал 
13-летний Артём Нежинский из Карши. Приехал 
на каникулы к месту службы отца Владимира, 
он служит в воинской части. Увлекся сборкой 
макетов самолетов, изготовлением брелоков. 
Увез с собой в Карши макет самолета, но пока 
не собрал до конца - учеба отнимает время, зани-
мается борьбой кураш. Наставник посоветовал 
родителям отдать парня на курсы компьютерной 
графики, есть у него талант.

Предметом особой гордости Дониёра Айтба-
ева является выигранный заказ на изготовление 
макетов самолетов АН-2, Ли-2 и Bf-109 - знаме-
нитого немецкого истребителя «Мессершмитт». 

Спрашиваю на прощание у Дониёра: почему 
не остался на заводе?

- Я очень благодарен руководству Чирчик-
ского авиаремонтного завода за то, что дали 
путевку в жизнь, научили профессии, - говорит 
он. - Помогли встать на ноги, показали направ-
ление в ремесленничестве. Но дальше мне надо 
пойти самому, вырастить учеников.

Мы с фотокором покидали ярмарку-выставку 
народных умельцев Узбекистана хунармандов с 
чувством восхищения и гордости за них. В век 
машин и поточного изготовления продукции 
миллионными партиями все-таки штучный про-
дукт этих мастеров всегда будет востребован у 
потребителей.

Фото Рашида Галиева.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ФОРУМ  

БЫЛ РЕЗУЛЬТАТИВНЫМ 
В Намангане в течение двух дней проходил  
II Международный форум «Физика-2022»  

на тему «Современное состояние  
и перспективы развития новых направлений 

физики в Ферганской долине».

В его работе приняли участие академики, про-
фессора-преподаватели ведущих вузов, деятели 
науки из Российской Федерации, Малайзии, Бела-
руси, США, Германии, Австралии, Франции, Зам-
бии, Италии, Португалии, Индии, Китая, Южной 
Кореи, Казахстана, Сингапура, Таджикистана, 
Кыргызстана и Узбекистана. Они проанализиро-
вали проблемы, ожидающие своего решения.

На форуме достигнут ряд соглашений между 
высшими образовательными учреждениями и ака-
демическими институтами. Между Наманганским 
инженерно-технологическим институтом и Инсти-
тутом ядерной физики Академии наук Узбекистана 
подписан договор о сотрудничестве. В его рамках 
будут реализованы совместные проекты в области 
научных исследований. 

Также подписан договор о сотрудничестве 
между НамИТИ и Университетом Малайя Малай-
зии. В рамках форума состоялась встреча ректора 
Наманганского инженерно-технологического 
института профессора Одилджона Маматкаримова 
и деятелей науки Сингапура. 

Для зарубежных участников международного 
форума организована экскурсия по достопримеча-
тельностям и историческим памятникам Наман-
ганской области. 

- До недавних пор наши связи с узбекскими 
коллегами были приостановлены, а в последние 
годы удалось восстановить отношения, - говорит 
профессор Ошского технологического универси-
тета Кыргызстана Нуркул Мурзакулов. - В резуль-
тате мы подписали договоры о сотрудничестве с 
рядом высших учебных заведений Наманганской 
области. Есть особый смысл в том, что между-
народный форум был проведен именно в Наман-
ганском инженерно-технологическом институте. 
Причина в том, что этот вуз имеет большой науч-
ный потенциал. В ходе форума мы прослушали 
много актуальных и полезных докладов, обсу-
дили ряд вопросов, предусмотренных в договорах 
о сотрудничестве. 

О. Дадабоев.
Корр. УзА.

НаукаНАРОДНЫЕ УМЕЛЬЦЫ: 
ОТ НАЦИОНАЛЬНОЙ ОДЕЖДЫ 
ДО МАКЕТОВ САМОЛЕТОВ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Акмал Бурханов.
Директор Агентства  
по противодействию коррупции 
Республики Узбекистан.

Подписание Президентом 
Шавкатом Мирзиёевым 
в январе 2017 года Закона 
Республики Узбекистан  
«О противодействии 
коррупции» стало важным 
шагом совершенствования 
политики государства 
в данной сфере.

За прошедшие пять лет принято более 
80 нормативно-правовых актов, направ-
ленных на искоренение коррупцион-
ных рисков во всех отраслях государ-
ственного и общественного управления. 
Свыше десяти из них служат упорядоче-
нию непосредственно самой сферы про-
тиводействия коррупции.

В частности, Указом Президента  
«О дополнительных мерах по совершен-
ствованию системы противодействия 
коррупции в Республике Узбекистан» от 
29 июня 2020 года в нашей стране обра-
зовано Агентство по противодействию 
коррупции. Вместе с тем в палатах парла-
мента созданы комитеты по противодей-
ствию коррупции и судебно-правовым 
вопросам, а также Национальный совет 

Республики Узбекистан по противодей-
ствию коррупции и его территориальные 
советы.

Еще одним важным концептуальным 
документом, направленным на преду-
преждение коррупции, стал Указ Пре-
зидента «О мерах по созданию среды 
нетерпимого отношения к коррупции, 
кардинальному сокращению корруп-
ционных факторов в государственном 
и общественном управлении, а также 
широкому вовлечению общественно-
сти в этот процесс» от 6 июля 2021 года. 
Принятием законов «Об открытости дея-
тельности органов государственной вла-
сти и управления» и «Об общественном 
контроле», постановления Президента 
«О дополнительных мерах по обеспече-
нию активного участия граждан в бюд-
жетном процессе» созданы действенные 
механизмы обеспечения всестороннего 
контроля широкой общественности над 
действиями должностных лиц.

Неразрывным и логическим продол-
жением происходящих преобразований в 
сфере стало принятие Указа Президента 
«О дополнительных мерах по обеспече-
нию открытости деятельности государ-
ственных органов и организаций, а также 
эффективной реализации общественного 
контроля» от 16 июня 2021 года. Доку-
ментом утвержден Перечень социально 
значимой информации, подлежащей раз-
мещению в качестве открытых данных 
всеми органами государственной власти 
и управления.

В свою очередь принятое 12 января 
этого года постановление Президента  
«О мерах по внедрению системы рей-
тинговой оценки эффективности работ 
по противодействию коррупции» слу-
жит дальнейшему повышению откры-
тости органов государственного управ-
ления, усиления системной работы 
по координации в рамках требований  

международных стандартов в отноше-
нии обеспечения качества по открытости 
сведений общего пользования. Данным 
постановлением внедрена система рей-
тинговой оценки эффективности работ 
по противодействию коррупции, направ-
ленная на анализ и оценку эффективно-
сти деятельности государственных орга-
нов в этой сфере.

Не станет преувеличением 
утверждение о том,  
что принятие Указа Президента  
«О мерах по внедрению системы 
повышения и оценки уровня 
открытости деятельности 
государственных органов  
и организаций»  
от 14 июня этого года стало 
началом нового этапа  
в политике обеспечения 
открытости, прозрачности  
и подотчетности деятельности 
государственных органов  
и организаций. Регламентируется,  
что Агентством  
по противодействию 
коррупции по итогам каждого 
года формируется Индекс 
открытости государственных 
органов и организаций, который 
размещается на электронной 
платформе eanticor.uz  
и публикуется через СМИ.

На основе постановлений Националь-
ного совета по противодействию корруп-
ции стало традицией проведение опросов 
среди разных слоев населения. В частно-
сти, в 2021-м в декабре Центром изуче-
ния общественного мнения «Ижтимоий 
фикр» был проведен опрос населения на 
тему «Государственная политика в сфере 
борьбы против коррупции: деятель-
ность Агентства по противодействию 

коррупции». 82 процента респондентов  
воспринимают коррупцию в качестве 
злободневной проблемы, 43 процента 
считают, что в нашей стране борьба 
с этим негативным явлением ведется 
довольно эффективно.

Наряду с этим со стороны Агентства 
по противодействию коррупции Респуб-
лики Узбекистан в рамках проекта 
«Создание в Узбекистане первой анти-
коррупционной лаборатории» проведено 
исследование, направленное на изучение 
коррупционных рисков при приеме детей 
в школы, которым охвачены родители 
учеников начальных классов 114 школ, 
а также директора данных учебных заве-
дений.

На основе результатов разработан 
целый ряд рекомендаций. Среди них -  
разработка неотложных мер по прозрачно-
сти в процессах принятия детей в школы 
при обеспечении участия в этом родите-
лей, широкой общественности, специа-
листов (психологов, педиатров, дефекто-
логов), а также в максимальной степени 
повышение прозрачности всех процессов 
с использованием электронной системы 
открытых данных, начиная с деятельно-
сти Министерства народного образова-
ния и его структурных подразделений и 
заканчивая каждой школой (принятие на 
учебу детей, организация учебного про-
цесса, аттестация, отчетность).

Еще один пример: Агентством по про-
тиводействию коррупции Республики 
Узбекистан проведено методом опроса 
анонимное исследование деятельности 
правоохранительных органов на тер-
риториях республики со сложной кри-
миногенной ситуацией, что позволило 
выявить наличие коррупционных рисков 
в этих органах и выработать конкретные 
предложения по их устранению.

Примечательно, что анализ подобных 
социологических исследований служит 

также основой для дальнейшего совер-
шенствования работы агентства, в целом 
направлен на определение приоритетов 
государственной политики в сфере про-
тиводействия коррупции.

При этом особое внимание 
уделяется повышению 
правосознания и правовой 
культуры населения.  
В частности, в 2021 году  
в рамках «Антикоррупционной 
недели», посвященной 
Международному дню борьбы  
с коррупцией, провозглашенному 
Генеральной Ассамблеей 
ООН, проведено около 500 
мероприятий разного формата,  
в том числе форумов  
и конференций, конкурсов, 
акций и флешмобов, 
круглых столов, тренингов, 
ток-шоу с активным 
привлечением широкой 
общественности, молодежи.  

Министерством народного образова-
ния Республики Узбекистан в сотруд-
ничестве с офисом УНП ООН в Цент-
ральной Азии проведены тренинги и 
антикоррупционные уроки для школь-
ников на тему предупреждения корруп-
ции в системе народного образования, 
организованы соответствующие курсы 
во всех регионах страны.

В хакатон «Open Data Challenge 2021» 
также включена номинация по борьбе с 
коррупцией. Министерством высшего 
и среднего специального образования 
проведены республиканские конкурсы 
среди профессорско-преподаватель-
ского состава на «Лучший учебник» и 
«Лучшее учебно-методическое посо-
бие» на тему противодействия корруп-
ции.

Наряду с этим в целях системного 
доведения до широкой обществен-
ности респуб лики и мирового сооб-
щества проводимой работы в сфере 
учрежден онлайн-журнал «Uzbekistan 
Anti-Corruption Digest», публикуемый на 
узбекском, русском и английском языках.

В целях формирования в обществе 
нетерпимого отношения к коррупции и 
активного привлечения к этому предста-
вителей гражданского общества в состав 
Национального совета Республики Узбе-
кистан по противодействию коррупции 
включены 11 представителей ННО.

В 2021 году зарегистрирован 
аналитический центр 
«Открытость и прозрачность 
в Узбекистане» в качестве 
первой ННО, изучающей 
коррупцию и открытость. 
Основная цель центра - 
содействие формированию 
нетерпимого отношения  
в обществе к коррупции,  
а также совершенствованию 
механизмов открытости, 
прозрачности и подотчетности 
органов государственного 
управления.

 В текущем году Агентством по про-
тиводействию коррупции и другими 
организациями, Программой развития 
ООН реализуется проект «Вовлечение 
институтов гражданского общества в 
процесс разработки и внедрения иннова-
ций в противодействие и предупрежде-
ние коррупции», посредством которого 
выделяются грантовые средства проек-
там по предотвращению коррупции, реа-
лизуемым институтами гражданского 
общества.

Подобные этому проекты, направ-
ленные на повышение общественной 
активности и правовой грамотности 
населения, значимы тем, что являются 
большим толчком для того, чтобы обще-
ство не оставалось равнодушным к таким 
негативным явлениям, как мошенни-
чество, взяточничество. Так как самым 
действенным средством эффективной 
борьбы против любых проявлений кор-
рупции остаются бескомпромиссность и 
нетерпимость.
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Тимур Низаев.
«Правда Востока».

Реклама

УСТУПИЛИ ТОЛЬКО ЧЕМПИОНАМ 
АЗИИ И МИРА

Подведены итоги розыгрыша Кубка Азии  
по мини-футболу в Кувейте и чемпионата мира 
в Турции среди шестнадцати команд инвалидов-
ампутантов. И в том и в другом турнире наши 
соотечественники стали бронзовыми призерами.

«Правда Востока» довольно подробно сообщала, что сбор-
ная Узбекистана по футзалу на групповом этапе уверенно пере-
играла коллективы Туркменистана, Таджикистана и Бахрейна 
с общим счетом 17:3. 

На стадии плей-офф узбекистанцы не оставили никаких 
шансов хозяевам паркетной площадки. Забили три безответных 
в ворота сборной Кувейта. Отличились лидеры трех пятерок - 
Анасхон Рахматов, Даврон Чориев и Хусниддин Нишанов. 

В полуфинале с японскими парнями произошла осечка. 
Первыми забив мяч (Х. Нишанов), подопечные главного тре-
нера Баходыра Ахмедова в основном защищались, пытаясь 
сохранить шаткое преимущество. Отдали инициативу, чем 
и воспользовались игроки из Страны восходящего солнца.  
За семь минут до окончания встречи наша команда уже  

уступала - 1:2. Отчаянные попытки переломить ход поединка 
ни к чему не привели. В финал пробилась сборная Японии. 
Забегая вперед, подчеркнем, что наши обидчики в решающем 
матче за «золото» одолели и дружину Ирана - (3:2), двенадца-
тикратного чемпиона Азии. 

Соотечественники во встрече за третье место, словно разо-
злившись на себя из-за предыдущей неудачи, как говорится, 
камня на камне не оставили от сборной Таиланда - 8:2. Это уже 
пятая «бронза» в коллекции узбекистанцев в розыгрыше кон-
тинентальных почетных трофеев. Еще четыре раза они стано-
вились серебряными призерами. 

Бронзовые медали мундиаля вручены и сборной инвали-
дов-ампутантов Узбекистана. Наши мужественные ребята, 
напомним, накануне в равной борьбе проиграли хозяевам поля -  
команде Турции (0:1), которая в итоге стала чемпионом, одолев 
сопротивление ребят из Анголы - 4:1.

В матче за «бронзу» сборная республики нанесла поражение 
коллегам из Гаити - 4:2. Трижды поразил ворота противни-
ков лучший бомбардир чемпионата мира Азиз Абдурахманов, 
на счету которого девять голов. Еще один точный удар нанес 
самый полезный футболист нашей команды - Кудрат Худайку-
лов, внесший заметный вклад в общий успех и в качестве асси-
стента голов. Лауреатом в номинации «Лучший защитник» 
стал капитан сборной Узбекистана Абдужамил Шукуров.

КОГДА-ТО ДОЛЖНО ВЕДЬ ПОВЕЗТИ
Чемпионат Узбекистана по футболу. Суперлига. 
Двадцать первый тур. «Коканд-1912» -  
«Локомотив» - 0:0, «Металлург» - «Бунёдкор» - 1:2, 
«Навбахор» - «Динамо» - 2:0, АГМК - «Кизилкум» - 0:1, 
«Олимпик» - «Нефтчи» - 1:1, «Насаф» - 
«Согдиана» - 1:1, «Сурхон» - «Пахтакор» - 1:1. 

Небогат на голы оказался тур. Всего двенадцать мячей 
забито в семи матчах, в четырех из них зафиксированы ничьи. 
Однако зрители не скучали. Каждая встреча имела свою внут-
реннюю подоплеку и интригу. Битвы были за каждый балл. 

На разных полюсах турнирной таблицы находятся «Сурхон» 
и «Пахтакор». Футболисты из Термеза борются за выживание 
в суперлиге, а пахтакоровцы стараются сохранить звание чем-
пионов страны. Вроде бы большая разница в классе команд. Но 
столичный клуб неожиданно оказался в роли догоняющего. 
Сумел лишь сравнять счет. Впрочем ташкентцы, имея террито-
риальное преимущество, могли выиграть, если бы не попадали 
в планку и штангу ворот. Не использовали ряд выгодных голе-
вых моментов. Но «Сурхон» выдюжил, без особой паники и гра-
мотно защищаясь. Да и вообще должно же наконец-то повезти 
этой команде, демонстрирующей качественный футбол, и пре-
тендующей в этом сезоне на звание «крепкого орешка». 

«Насаф» мог воспользоваться осечкой основного конкурента 
на «золото». Главный тренер каршинцев Рузыкул Бердыев, да и 
игроки уже знали по ходу встречи с «Согдианой», что «Пахта-
кор» потерял два очка. 

Конечно, старались увеличить гандикап от преследовате-
лей. Первыми забили мяч на 50-й минуте стараниями пригла-
шенного новичка из Бразилии Лима Круза Матеуса. Пытались 
и дальше преодолеть насыщенную оборону самой возрастной 
дружины в суперлиге, в которой стержневыми защитниками 
были аж четыре легионера. 

Не получилось найти ключи от ворот «Согдианы». А вот 
гости воспользовались единственной ошибкой «Насафа». 

После видеопросмотра (VAR) судья назначил пенальти в сто-
рону хозяев поля за четыре минуты до окончания основного 
времени. Нападающий Шохруз Норхонов не промахнулся - 1:1. 

Джизакцы буквально выцарапали ничью, в том числе 
симулируя травмы после каждого стыка и тем самым убивая 
время. В этом отношении переусердствовал Лука Чермель, 
удаленный в конце концов с поля. Но это было уже на четвер-
той компенсированной минуте. Времени забить победный гол 
не хватило. 

На вторую позицию переместился «Навбахор». Ожида-
емо переиграл «Динамо». Кажется, самаркандцы смирились 
с тем, что покидают элитную лигу в отечественном футболе. 
А наманганцы вновь воспряли духом в гонке за чемпионство.  
В последних пяти встречах им будут противостоять не самые 
грозные соперники. В гостях сыграют с «Нефтчи», «Локомо-
тивом» и «Металлургом», а дома - с «Олимпиком» и АГМК. 
Хорошие шансы, чтобы занять первое место. 

Остальные матчи имели локальный характер и в целом мало 
влияли на положение в турнирной таблице. Поэтому, наверное, 
такое количество ничейных результатов. 

Положение команд после двадцать первого тура
Клубы
1. «Насаф»
2. «Навбахор»
3. «Пахтакор»
4. «Кизилкум»
5. «Согдиана»
6. АГМК
7. «Бунёдкор»
8. «Нефтчи»
9. «Металлург»
10. «Олимпик»
11. «Локомотив»
12. «Сурхон»
13. «Коканд-1912»
14. «Динамо»

В
11
11
10
11
9
9
7
6
6
4
5
5
3
1

Н
9
7
8
2
6
5
6
8
8
13
11
11
9
6

П
1
3
2
8
6
7
8
7
7
4
11
11
8
14

О
42
40
39
35
33
32
27
26
26
25
20
20
18
9

М
33:11
24:12
30:16
30:24
27:22
29:19
24:31
25:26
15:21
24:19
15:25
20:35
16:28
18:40


